bal, está marcado por el profundo afecto que el autor tiene hacia la persona de Newman y que ha fraguado al contacto con grandes newmanistas contemporáneos, como el oratoriano (+) Stephen Dessain durante muchos años custodio v editor del archivo de cartas de Newman. Con todo, su intento de ofrecer una 'introducción' no termina de satisfacer. dada la carencia de unidad temática, en gran parte justificada por la procedencia dispar de los artículos que no terminan de ensamblar en el conjunto.

RICARDO MIGUEL MAUTI

González, Luis Jorge. Acompañamiento Espiritual Integrador. Modelando a Jesús con la guía del Espíritu, Roma- México, Edizioni del Teresianum, 2000, 176 pp.

Algunas líneas sobre el autorpodrán ponernos en sintonía con la obra que comento aquí. El Dr. Luis Jorge González es originario de Guadalajara, México. Es catedrático de la Universidad Urbaniana en Ciudad del Vaticano, lo mismo que en la Facultad Pontificia del Teresianum, Roma, Italia. Es sacerdote de la Orden del

Carmen, Fundador de la Fundación Amigos del Carmelo (FAC), v de Desarrollo en la Excelencia v Plenitud, A.C. (DEPAC); ambas instituciones se dedican a organizar proyectos que ayuden a las personas y a los grupos a lograr su realización plena. Además, es el Director de Ediciones *Duruelo* en la República Mexicana. Es Doctor en Teología Espiritual (Roma); Doctor en Desarrollo Humano (México), Doctor en Psicología Clínica (México). Posee un Postgrado de Especialización en San Juan de la Cruz (Ávila, España), es Maestro certificado en Programación Neurolingüística (Santa Cruz, California). Especializado en Terapia del Campo Mental. Es entrenador de Coaching Cognitivo (Highlands Ranch, Colorado).

Ha publicado más de 60 libros, la mayoría de ellos versan sobre el desarrollo humano y espiritual; entre ellos 20 se refieren a Programación Neurolingüística aplicada a diferentes áreas del vivir humano. Se ha convertido en el primer autor que ha escrito en castellano sobre esta nueva rama de la ciencia contemporánea, que es la Programación Neurolingüística. Recientemente ha publicado algunos libros sobre Cognitive Coaching.

Librería Editrice Vaticana

le ha publicado en los últimos años algunos libros: Terapia Spirituale (que ya va por la 2da. Edición), Pedagogia della santitá, Psicologia dei mistici, Guidate dallo Spirito y Accompagnamento Spirituale di Stile Integrativo.

En 1975 fue el creador y primer director de la especialización en Teología Espiritual en el Instituto Teológico Pastoral de la Conferencia Episcopal Latino Americana (CELAM), en Medellín, Colombia. Ha enseñado allí Teología Espiritual como profesor invitado, desde 1976 hasta 1989. De 1971 a 1981 fue profesor de Teología Espiritual en el seminario conciliar de México (ISSE). Ha sido director de los Cursos de Espiritualidad de Verano (México y Guadalajara) de 1975-1992. En 1993 inició en Nairobi, Kenya, los cursos de verano sobre "Psicología de la Espiritualidad" que dirige hasta el presente. Desde 1997 dirige los cursos de espiritualidad en el Centro de Espiritualidad de los carmelitas descalzos en Morogoro, Tanzania.

En 1994 le fue otorgado el "Premio al Mérito Literario" por la Asociación de Libreros de Occidente. Desde 1970 se dedica a dar cursos de Teología espiritual y también Desarrollo humano. Desde entonces acompaña a per-

sonas y grupos por medio de la orientación espiritual y la psicoterapia. A partir de 1989 dirige e imparte los "Talleres de Excelencia v Plenitud" en más de 30 ciudades de la República Mexicana, en algunas ciudades de USA, de España y en algunos países de África v Asia. Actualmente es el director del Diplomado Counseling espiritual que se ofrece en la Pontificia Facultad de espiritualidad del Teresianum, Roma, Italia, según las exigencias de la SICo -Sociedad Italiana de-Counseling-y combina la mistagogía cristiana según los místicos carmelitas y las técnicas del Coaching Cognitivo.

La presentación que hemos hecho del autornos da una idea de la obra que tenemos delante: un texto de integración, en el que el desarrollo humano y espiritual reciben una mirada de conjunto. Jesús y la persona a acompañar están en el centro del desarrollo teórico que lleva adelante el libro. De fuerte impronta trinitaria, la mirada y el acento están encaminados a que nos detengamos en el estilo de acompañamiento llevado adelante por Jesús.

La introducción nos da las coordenadas esenciales del acompañamiento espiritualsegún lo entiende González: se describen allí objetivos, contenidos, rol del acompañante y del acompañado. No se da una definición del acompañamiento espiritual, sino una descripción en la que se percibe el sesgo no-directivo, y de encuentro consigo mismo/a, con los hermanos y con el Señorque se quiere imprimir al ministerio del AE. En el esquema que propone el autor llama la atención el dinamismodel encuentro, en el que se ve de qué modo entran en juego las diferentes dimensiones de la persona: pensamiento, sentimiento, comportamiento.

A lo largo del libro se muestra de qué modo el acompañante está llamado a prestar al acompañado un servicio fundamental: el encuentro consigo mismo v la configuración con Cristo, anhelo fundamental de todo discípulo del Señor. El primero de los cuatro capítulos llamado Acompañamiento: encuentro ante Iesús, se refiere al momento del encuentro o entrevista de acompañamiento espiritual. Aquí comienza a verse en acción el esquema dinámico que el autor propone y se nos invita a centrarnos en el encuentro mismo, proponiendo al acompañante -a través de preguntas muy concretas- recibir a la persona y asistirla en su proceso reproduciendo los mismos sentimientos, pensamientos y actitudes de Jesús hacia las perso-

nas, asumidos no de un modo superficialsino con un compromiso profundo. El recurso amplio a la Sagrada Escritura comienza a desplegarse en este capítulo, así como las herramientas tomadas tanto de la Programación Neurolingüísticacomo del Coaching Cognitivo. El segundo capítulo, Jesús en la historia humana y personal, intenta un acercamiento a Jesús histórico, desde una mirada de fe, para tomarlo como modelo de desarrollo tanto humano. como espiritual. González nos va mostrando que este acercamiento es indispensable si tenemos una mirada de integración sobre el AE: crecimiento humano y espiritual son indisociables en el provecto cristiano. Somos invitados/as nuevamente a mirar a Iesús en los evangelios, tanto en sus sentimientos y pensamientos como en su comportamiento. Las abundantes citas bíblicas nos llevan a una cercanía muy vívida de la experiencia de Jesús. Experiencia que es analizadatambién con herramientas de PNL. El tercer capítulo, Conciencia de Jesús durante el acompañamiento, nos sitúa en el corazón de la entrevista: se trata de abrirse al Espíritu Santo para que Él suscite en la persona y en el acompañante la conciencia de Jesús allí presente. La configuración con Cristo, meta

del AE tanto para el acompañante como para el acompañado, consiste en modelar en nosotros los pensamientos, los sentimientos y las actitudes de Jesús. Se propone tanto un estilo integrador como un modelo integrador, a través de pautas y pasos muy precisos en los que se presentan claramente las virtudes teologales como eje transversal de todo el proceso espiritual, igualmente fuerte y transformador tanto para el acompañante como para el acompañado. El cuarto capítulo, Jesús modelo para el futuro de la persona, nos centra en la misión, en la provección de futuro de todo lo reflexionado y conversado. Se trata de un intenso ejercicio de discernimiento, a la luz del cual se establecen metas concretas que permitan el despliegue personal. Llama la atención aquí el acento puesto en el amor, como motor e inspiración de la misión personal, que tiene como meta la unión con Dios, término del camino cristiano, en expresión típica de Juan de la Cruz.

En síntesis, nos encontramos frente a un texto que tiene dos virtudes principales: un contenido fuertemente bíblico y espiritual y la utilización de herramientas tomadas de las ciencias humanas, que permiten una puesta en práctica sumamente concreta de los objetivos propuestos para el proceso de acompañamiento.

La mirada integradora del proceso humano-espiritual, la presencia de las virtudes teologales como eje transversal de la exposición, y la mención esporádica pero precisa del magisterio de los santos carmelitas, constituyen un plus para un libro ordenado y metódico que constituirá una ayuda valiosa para los acompañantes espirituales que se dejen guiar por él.

M. MARCELA MAZZINI

AVELLANEDA, Carlos. La danza del amor, la fe vivida de a dos. Espiritualidad matrimonial, Buenos Aires, Guadalupe, 2011, 213 pp.

La danza del amor propone a los lectores y lectoras un estudio sistemático sobre la pareja en el contexto actual y una reflexión creyente sobre el amor conyugal que se expresa en la vida esponsal con los rasgos de una verdadera espiritualidad matrimonial encarnada y relacional.

El cauce unificador de la obra del Padre Avellaneda res-